المحاضره الثانيه عشر       (التوابع – عطف النسق)

الاهداف: 
· ان نتعرف على عطف النسق
· ان نتعرف على حروف العطف
· ان نتعرف على حروف العطف التي تشترك لفظا و معنى
· ان نتعرف على حروف العطف التي تشترك في اللفظ فقط
· ان نتعرف على الحروف التي تشترك لفظا مره و لفظا و معنى مره اخرى
· ان نتعرف على عطف الضمير



عطف النسق

هو في اللغه من "نسقت الشيء نسقا" اذا اتيت به متتابعا.
و اصطلاحا: هو تابع يتوسط بينه و بين متبوعه احد الاحرف العاطفه.

جاء المعلم و الرئيس
قرأت الدرس و كتبته

                                               معطوف عليه             معطوف مفرد
                                               مفرد او جمله              او جمله       




الاحرف التي تستعمل في عطف النسق تنقسم الى ثلاث انواع:

الاول: ما يقتضي التشريك في                     الثاني: مايقتضي التشريك                     الثالث: ما يقتضي التشريك
اللفظ "الاعراب" والمعنى وهي:                   في اللفظ فقط وهي:                            في اللفظ تاره, و اللفظ و
                                                                                                        المعنى تاره اخرى وهي:
الواو    الفاء         ثم      حتى                     بل       لكن      لا
                                                                                                                او        ام




النوع الاول:                ما يقتضي التشريك في اللفظ           الواو   ثم
                             "الاعراب" والمعنى وهي:              الفاء  حتى

الواو               وهي لمطلق المشاركه , ان المعطوف يشارك المعطوف عليه في الحكم دون النظر الى ترتيب زمني.

         مثال:    حضر زيد و محمد                            
                                                                    الرفع: هو الاشتراك في اللفظ و اشتراك زيد و 
         معطوف عليه      حرف     معطوف                 محمد في الحضور هو المعنى دون الاشاره لمن 
         مرفوع بالضمه    عطف.    مرفوع.                  اتى اولا او متاخر او متزامنا.
         لانه فاعل.







الفاء                تفيد الترتيب و التعقيب , وهو ان المعطوف بها لاحقا للمعطوف عليه ومتصلا به بلا مهله.

         مثال:    حضر زيد فمحمد                            
                                                                    
         معطوف عليه      حرف     معطوف                 
         مرفوع بالضمه    عطف     مرفوع.                  
         لانه فاعل.          يفيد
                             الترتيب
                           و التعقيب



  ثم                 تفيد الترتيب و التراخي (المهله) , وهو ان المعطوف بها لاحقا 
                     للمعطوف عليه مع وجود فتره غير و جيزه.

         مثال:    حضر زيد ثم محمد                              اشتركا في اللفظ وهو الرفع , والمعنى ان زيد
                                                                       حضر اولا ثم حضر محمد بعده بفتره.
         معطوف عليه      حرف     معطوف                 
         مرفوع بالضمه    عطف.     مرفوع.                  
         لانه فاعل.         
                             





 حتى                 وهي حرف جر يفيد الغايه, وتستعمل عاطفه فتفيد الاشتراك في
                       الحكم, أي ان المعطوف غايه في الحكم, وللعطف بها شروط:

                  1. يكون المعطوف اسم ظاهر.      2. ان يكون المعطوف بعضا مما قبله او كالبعض 

                اعجبتني الجاريه حتى حديثها                           اكلت السمكه حتى ذيلها
              معطوف     للاشتراك.    معطوف                  معطوف     للاشتراك.    معطوف                            
               عليه                        مرفوع                   منصوب                     منصوب
               مرفوع                     لانه                        لانه                         بعضا
              لانه فاعل.                  كالبعض                  مفعول به.                  من السمكه.
                      من
                      الجاريه.









ملحوظه:             لا يصح ان يقال: اعجبتني الجاريه حتى ولدها. 

فـ "حتى" ليست عاطفه لان المعطوف عليه ليس بعضا مما قبله لان الولد ليس بعضا من الجاريه.







النوع الثاني:                ما يقتضي التشريك في اللفظ           بل     لا    لكن
                               فقط  وهي:                                     

 بل                 و تكون حرف عطف فتقرر حكم ما قبلها و جعل ضده لما بعدها. وللعطف بها شروط:

1. ان يكون المعطوف و العطوف عليه مفردين.             2. اذا اتى قبلها كلام موجب فتفيد الاضراب.
                                3. اذا اتى قبلها كلام منفي تفيد الاقرار ثم المخالفه.

               نجح زيد بل محمد                                          لا تضرب زيدا بل محمدا

    معطوف عليه.   حرف    معطوف.                             معطوف عليه   الاقرار     معطوف
                        يفيد                                             منصوب.        ثم           منصوب.
                    الاضراب.                                                           المخالفه.

   



                         

 لكن                 وهي تفيد الاستدراك, و لها شروط ثلاثه:

1. افراد المعطوف والمعطوف عليه .         2. ان تسبق بنفي او نهي .
                                   3. الا تقترن بالواو.

               ما قام زيد لكن محمد                                      لا تضرب زيدا لكن محمدا

     معطوف عليه.   حرف     معطوف.                           معطوف عليه   حرف      معطوف
                         يفيد                                            منصوب لانه    عطف      منصوب.
                      الاضراب.                                       مفعول به.      للاستدراك           



   


                         
 لا                  وهي تفيد الحكم عن المعطوف, و لها شروط:

1. ان يكون المعطوف بها مفرد .              2. ان تسبق بكلام موجب .
                             3. الا تقترن بحرف عطف اخر.

            ينجح المجتهد لا المهمل     

     معطوف عليه   حرف     معطوف                          
     مرفوع لانه     عطف     مرفوع                                       
      فاعل.           للنفي.     بالضمه.                                 



ملحوظه:   اذا اختل شرط من شروط عمل "بل" "لكن" "لا" في باب العطف فان ما بعدها لا يعرب معطوفا مثل:

 لا تضرب زيدا بل اضرب عمرا        فلا يصح لان المعطوف و المعطوف عليه ليسا مفردين.

 ما كان محمد ابا احد من رجالكم         لان "لكن" سبقها حرف عطف اخر وهو الواو.
 ولكن رسول الله:

  لم يقم محمد لا زيد:                      ليست عاطفه لان الكلام قبلها جاء منفي.



 النوع الثالث:            ما يقتضي التشريك في اللفظ تاره و          او      ام 
                           في اللفظ والمعنى تاره اخرى وهي:                                     

 او                 تفيد امرين:

                  1.الاباحه.                                    .             2.التخيير.
 ومعناها اختيار واحد من المعطوف او                          ومعناها اختيار واحد فقط..
 المعطوف عليه او الجميع بينهما..

      جالس العلماء او الزهاد                                      تزوج هندا او اختها

    معطوف       تفيد       معطوف                          معطوف      حرف      معطوف
     عليه       الاباحه      منصوب                           عليه          عطف      منصوب
                                بالفتحه                          منصوب       يشرك 
                                          لانه           لفظا
فهي حرف عطف يشرك لفظا أي الاعراب                    مفعول به        فقط
في كل من المعطوف و المعطوف عليه هو                   
واحد وهو النصب, ومعنى لان العلماء و                       فيمتنع الجمع بين المعطوف و المعطوف عليه 
الزهاد يشركان في الحكم وهو الجلوس.                         من جهه المعنى فلا يجمع بين هند و اختها في
                                          التزويج.





 ام                 تفيد التسويه او التعيين:

                                       1- ان ياتي معها همزه التسويه التي لا تفيد الاستفهام.
اولا: التسويه, ويشترط فيها:       2-  ان تدخل على جملتين خبريتين.
            3-  ان يصلح سبك الجملتين بالمصدر. 

                         مثال:  لن اهتم به سواء انجح ام رسب                                 
                                                                                                و التقدير: لن اهتم به فنجاحه و رسوبه سيان
                                       همزه     معطوف    حرف     معطوف             وهي هنا تفيد الاشتراك في اللفظ و المعنى.
                                      التسويه    عليه         يفيد       جمله.
                                       فلا        جمله.      التسويه.
                                      تفيد 
                                    الاستفهام.




ثانيا: التعيين:    وهي التي تاتي مع الهمزه الاستفهام.

                       احضر زيد ام محمد؟                               وهنا اشترك المعطوف مع المعطوف عليه لفظا
                                                                             فقط, لانه لابد من تعيين ان احدهماحضر والاخر
                         معطوف     حرف    معطوف                   لم يحضر.
                          عليه         يفيد      مرفوع  
                         مرفوع     التعيين
                        لانه فاعل.





عطف الضمير

اذا اردنا ان نعطف اسم ظاهر على ضمير فلابد ان ننظر الى موقع هذا
الضمير اولا لانه اما ياتي في محل رفع او نصب او جر:

اولا: الرفع: 
                حضرت انا و زيد                                               حضرت اليوم و زيد
                حضروا هم و زيد                                               حضروا كلهم و زيد
 
معطوف    توكيد    حرف     معطوف                               معطوف     توكيد      معطوف
عليه        لفظي.   عطف.    مرفوع                                  عليه        لفظي.     مرفوع.
مرفوع                           وهو اسم                               مرفوع      ظرف
لانه                               ظاهر.                                 لانه         زمان
مبني                                                                      مبني        منصوب.
في محل                                                                  في محل
رفع.                                                                      رفع.







ثانيا: النصب                                                              ثالثا: الجر
        رايتك و زيدا                                                           مررت بك و زيد

معطوف    عاطفه     معطوف                                          معطوف    عاطفه     معطوف                                  
عليه         تفيد       منصوب.                                          عليه         تفيد       مجرور
منصوب    مطلق                                                         مجرور     مطلق     بالكسره.
و هو        الجمع.                                                        بحرف      الجمع.
مفعول                                                                      الجر.
به.     

         فالعطف على الضمير المنصوب او المجرور لا يجب الفصل بين المعطوف و المعطوف عليه.





التقييم:
· بين المعطوف و المعطوف عليه و حرف العطف فيما يلي:
1. فأنجيناه و اصحاب السفينه.
2. تزوج فلان فولد له ولد.
3. مات الناس حتى الانبياء.
4. اقرا شعرا او نثرا.
5. اختر الشعبه الادبيه او العلميه.
6. سواء عليهم اانذرتهم ام لم تنذرهم.








انتهى
 J'adore
